

Novedades bibliográficas

Consenso sobre el manejo actual de la endometriosis

Consensus on current management of endometriosis

Johnson NP, Hummelsboj L, para el Consorcio de la Sociedad Mundial de Endometriosis, Montpellier 2011.

Colaboradores (56)

Abrao MS, Adamson GD, Allaire C, Amelung V, Andersson E, Becker C, Birna Árdal KB, Bush D, de Bie B, Chwalisz K, Critchley H, D'Hooghe T, Dunselman G, Evers JL, Farquhar C, Faustmann T, Forman A, Fourquet J, Fraser I, Giudice L, Gordts S, Guidone H, Guo SW, Healy D, Hedon B, Hulkkonen J, Hull L, Hummelsboj L, Johnson NP, Just M, Kiesel L, Lam A, Lynam C, Mettler L, Miller C, North H, Pai R, Petta C, Prentice L, Reilly S, Reis F, Rolla E, Rombauts L, Schweppe KW, Seckin T, Sharpe-Timms K, Shepperson Mills D, Singh S, Soriano D, Stafford-Bell M, Stratton P, Taylor R, Tsaltas J, Veit J, Vercellini P.

World Endometriosis Society, 89 Southgate Road, London N1 3JS, UK.

Hum Reprod. 2013;28:1552-1568

CUESTIÓN DE ESTUDIO

¿Hay un consenso mundial sobre el manejo de la endometriosis que considere las opiniones de las mujeres con endometriosis?

RESUMEN DE LA RESPUESTA

Fue posible producir una declaración del Consenso Internacional sobre el manejo actual de la endometriosis mediante la participación de los representantes de las sociedades médicas y no médicas nacionales e internacionales, con interés en la endometriosis.

LO QUE YA SE SABE

El manejo de la endometriosis en cualquier parte del mundo se ha basado, en parte, en las prácticas basadas en la evidencia y, en parte, en enfoques y terapias sin fundamento. Varias directrices han sido desarrolladas por una serie de organismos nacionales e internacionales, sin embargo, las áreas de controversia e incertidumbre permanecerán, sobre todo debido a la escasez de pruebas firmes.

DISEÑO DEL ESTUDIO, TAMAÑO, DURACIÓN

Se llevó a cabo una Reunión de Consenso, articulada con un proceso pre y post reunión.

PARTICIPANTES/MATERIALES, ESCENARIO, MÉTODOS

La Reunión de Consenso se celebró el 8 de septiembre de 2011, conjuntamente con el 11° Congreso Mundial de Endometriosis en Montpellier, Francia. Un riguroso proceso pre y posencuentro, que implicó a 56 representantes de 34 organizaciones médicas y no médicas, nacionales e internacionales de diversas disciplinas, concluyó con el comunicado de este consenso.

PRINCIPALES RESULTADOS Y EL PAPEL DEL AZAR

Se han desarrollado un total de 69 declaraciones de consenso. Siete declaraciones tuvieron consenso unánime; sin embargo, ninguna de las declaraciones se hizo sin expresión de una advertencia sobre la fuerza de la declaración o la declaración en sí misma. Sólo dos declaraciones no pudieron lograr el consenso de la mayoría. Las declaraciones cubren consideraciones globales, el papel de las organizaciones sobre endometriosis, grupos de apoyo, centros o redes de conocimientos, el impacto de la endometriosis a lo largo de un curso de vida de la mujer y una gama completa de opciones de tratamiento para el dolor, infertilidad y otros síntomas relacionados con la endometriosis.

LIMITACIONES, MOTIVOS DE PRECAUCIÓN

Este proceso de consenso se diferenció del de desarrollo de la pauta oficial. Un grupo diferente de expertos internacionales de los que participan en este proceso probablemente habría generado declaraciones de consenso sutilmente diferentes.

AMPLIAS IMPLICACIONES DE LOS HALLAZGOS

Esta es la primera vez que un gran consorcio global, con la participación de 34 de las mayores organizaciones de endometriosis de los cinco continentes, se convocó para una evaluación sistemática de las mejores evidencias actualmente disponibles sobre el manejo de la endometriosis para llegar a un consenso. Además participaron 18 organizaciones médicas internacionales y representantes de 16 organizaciones nacionales, incluyendo grupos de apoyo laicos, lo que generó la entrada de las mujeres que sufren de endometriosis.